

Cumbre de Líderes de América del Norte

2021-2022 Hoja informativa de logros de la IX CLAN

El 18 de noviembre de 2021, el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador, el presidente de Estados Unidos, Joseph R. Biden, y el primer ministro de Canadá, Justin Trudeau, relanzaron la Cumbre de Líderes de América del Norte (CLAN) en Washington, D.C. Los líderes se comprometieron a tomar medidas concretas para poner fin a la la pandemia de Covid-19, promover la salud global, fomentar la competitividad, crear las condiciones para un crecimiento equitativo y sostenible, fortalecer la ambición climática regional, coordinar una respuesta regional para abordar la migración y promover el desarrollo en las comunidades más marginadas.

La CLAN es una plataforma para que las agencias y departamentos federales de los tres países se coordinen y colaboren. Está diseñada para aprovechar la sólida integración económica entre los México, Estados Unidos y Canadá para fomentar la prosperidad regional, crear empleos, promover la inversión en nuestra gente y reducir la desigualdad y la pobreza en América del Norte.

Desde la novena edición de la CLAN en 2021, México, Estados Unidos y Canadá han logrado los siguientes resultados:

Trabajaron juntos para frenar la pandemia de COVID-19 y preparar mejor a América del Norte para futuras amenazas y crisis de salud pública.

El Covid-19 no respetó fronteras y la coordinación entre las autoridades sanitarias fue fundamental para una respuesta eficaz. México, Estados Unidos y Canadá compartieron su experiencia para hacer frente a la pandemia e institucionalizaron la coordinación para construir resiliencia en América del Norte a fin de combatir futuras amenazas. Los tres países:

- Distribuyeron vacunas en toda la región, con un enfoque especial en el Caribe, comprometiendo asistencia técnica, dosis de vacunas y apoyo en la entrega de vacunas.
- Compartieron protocolos, procedimientos y normas para apoyar y elevar la bioseguridad y la bioprotección en las Américas.
- Realizaron un análisis de las lecciones aprendidas de la pandemia de Covid-19 y otras respuestas recientes a emergencias de salud pública para informar la revisión y el relanzamiento del Plan de América del Norte para la influenza animal y pandémica (NAPAPI) en 2023.
 - El Grupo de trabajo de seguridad sanitaria de NAPAPI sostuvo conversaciones para identificar los desafíos relacionados con el aumento de la confianza en las vacunas y la reducción de la indecisión en América del Norte, mismos que informaron los planes para la revisión y actualización del NAPAPI.
 - El Grupo de Trabajo de Seguridad Sanitaria de NAPAPI lanzó un diálogo sobre la cadena de suministro pandémico de América del Norte con el fin de facilitar el acceso a contramedidas médicas y otros suministros críticos necesarios para responder a las crisis de salud actuales y futuras.
- Exploraron oportunidades para incentivar a las instituciones públicas y a la industria privada a producir insumos y productos médicos auxiliares para la vacunación y formas de aumentar la manufactura de ingredientes farmacéuticos activos y vacunas en América del Norte.

Cumbre de Líderes de América del Norte

2021-2022 Hoja informativa de logros de la IX CLAN

- Se enfocaron en las lecciones aprendidas de la pandemia para prepararse mejor para futuros desafíos de salud pública. Específicamente, el Departamento de Seguridad Nacional de EE. UU. y el Instituto de Manejo de Emergencias de FEMA convocaron a la Secretaría de Salud de México y la Agencia de Salud Pública de Canadá para un intercambio de expertos sobre distribución y logística de vacunas.
- Analizaron cómo las inversiones en la fuerza laboral de salud global pueden acelerar el progreso hacia la Agenda 2030 para el Desarrollo Sostenible e identificó oportunidades para aumentar el apoyo a la fuerza de trabajo de salud, incluso a través del Cuerpo de Salud de las Américas liderado por los Estados Unidos, lanzado en la Cumbre de las Américas en junio de 2022.
- Convocaron una mesa redonda virtual para crear conciencia sobre los peligros de los medicamentos y suministros médicos falsificados y compartir las mejores prácticas para combatir las falsificaciones entre el Centro de Derechos de Propiedad Intelectual (DPI) del Servicio de Control de Inmigración y Aduanas de EE. UU., la Comisión Federal para la Protección contra Riesgos Sanitarios de México y la Agencia de Salud Pública de Canadá. Canadá y la Real Policía Montada de Canadá.

Fomentar la competitividad de América del Norte.

Para reconstruir mejor juntos y promover la competitividad y el crecimiento de América del Norte, México, Estados Unidos y Canadá emprendieron esfuerzos para impulsar a los trabajadores y las empresas hacia un camino seguro y próspero. Los tres países juntos:

- Fortalecieron las cadenas de suministro de América del Norte trabajando hacia la creación de un mecanismo de coordinación trilateral de la cadena de suministro bajo el Acuerdo Estados Unidos-México-Canadá (USMCA) que busca garantizar la continuidad de la cadena de suministro, definir industrias esenciales en la región y minimizar futuros interrupciones
- Fortalecieron los vínculos de las pequeñas y medianas empresas (PYME) al conectar los centros de PYME en América del Norte para intercambiar las mejores prácticas para su desarrollo.
- Promovieron el espíritu empresarial de las mujeres y las empresas dirigidas por mujeres a través de intercambios de expertos centrados en las lecciones aprendidas durante la pandemia de Covid-19 y los compromisos y oportunidades para apoyar su participación económica en la recuperación económica posterior a la pandemia.
- Reforzaron nuestra cooperación en educación y capacitación al expandir las oportunidades de aprendizaje internacional en línea. Los tres países comenzaron a explorar oportunidades con el sector privado, colegios, universidades, otras instituciones educativas, gobiernos estatales y locales y otras partes interesadas para garantizar que nuestra gente esté equipada con la educación y la capacitación necesarias para una fuerza laboral del siglo XXI.

Aumento de las Ambiciones Climáticas

México, Estados Unidos y Canadá desarrollaron una agenda de acción para abordar cuatro pilares: contribuciones determinadas a nivel nacional (NDC), reducción de emisiones de metano,

Cumbre de Líderes de América del Norte

2021-2022 Hoja informativa de logros de la IX CLAN

soluciones basadas en la naturaleza (SbN) y despliegue de vehículos de cero emisiones (ZEV). Los países se han comprometido a trabajar juntos como región en materia de vehículos de cero emisiones, incluyendo la cooperación en autobuses eléctricos y el despliegue de camiones de cero emisiones ligeros y pesados en el sector privado. Las oportunidades identificadas para abordar el metano incluyen mejorar la recopilación de datos, las medidas de mitigación y la implementación de regulaciones. Bajo el pilar de las SbN, los tres países decidieron colaborar e intercambiar lecciones aprendidas sobre el desarrollo de mercados de carbono, programas integrales de reforestación y proyectos de gestión del uso del suelo. Los tres países también:

- Reconocieron la importancia de desarrollar estrategias y planes de acción nacionales para reducir rápidamente las emisiones de metano y carbono negro en los sectores del petróleo y el gas. Además, discutieron la posibilidad de agregar sectores de agricultura y residuos en futuras conversaciones.
- Promocionaron las mejoras de NDC en América del Norte y las Américas. Los tres países sostuvieron un diálogo técnico de NDC para explorar los planes para su implementación en EE. UU. y Canadá, así como las oportunidades de ambición e implementación para una NDC mejorada, anunciada por México en la COP-27. Esta NDC actualizada, que incluye un aumento en la meta incondicional de reducción de gases de efecto invernadero del 22 % al 35 % en comparación con la línea de base, con recursos nacionales proporcionando al menos el 30 % y el 5 %, gracias a la cooperación internacional y el financiamiento para energías limpias. La energía limpia desempeñará un papel esencial en el logro de esta NDC, con México estableciendo el objetivo de implementar más de 30 gigavatios adicionales de capacidad combinada eólica, solar, geotérmica e hidroeléctrica para 2030, alcanzando más de 40 gigavatios de energía combinada eólica y solar, con apoyo de financiamiento regional. Colectivamente, también ofrecimos asistencia técnica a otros países de las Américas sobre este tema.
- Aceleramos la transición hacia el transporte sostenible, incluido un despliegue más rápido de vehículos eléctricos,
 - Se pusieron en marcha esfuerzos para mejorar la cooperación en la transición de energía limpia, incluida la identificación y promoción de políticas y herramientas regulatorias, la mejora de las cadenas de suministro, la convocatoria de partes interesadas, el desarrollo de infraestructura fronteriza y la electrificación de las flotas gubernamentales y el transporte público.
 - México y Estados Unidos tienen la meta compartida de lograr una participación de ventas del 50 % de vehículos de cero emisiones en 2030, mientras que Canadá anunció una meta del 60 %.
 - Creamos un Grupo de Trabajo de Alto Nivel de América del Norte sobre Transporte Sostenible para desarrollar una estrategia que garantice la competitividad, la prosperidad, la sostenibilidad ambiental y la inclusión social del sector en toda la región.
- Apoyamos NBS compatibles, incluido el apoyo al sector forestal:
 - Comprometidos con la conservación y la mejora de los sumideros naturales de carbono, los tres países se reunieron para plantear la futura colaboración en materia de sistemas de almacenamiento de carbono y mecanismos de mercado, centrándose

Cumbre de Líderes de América del Norte

2021-2022 Hoja informativa de logros de la IX CLAN

en la creación de empleo y en priorizar los beneficios del desarrollo sostenible hacia las comunidades, especialmente indígenas, así como en el incremento de acervos de carbono, la adaptación a los cambios en el clima y los resultados en materia de protección, conservación y restauración de la biodiversidad.

- Compartieron planes de implementación para apuntar a la restauración de los ecosistemas y a la tasa cero por ciento de deforestación neta.
- Se expresó el interés de trabajar en el desarrollo de una estrategia para la conservación de tierras y aguas de América del Norte para 2030, enfocándose en la identificación de oportunidades de colaboración transfronteriza. Compartieron, asimismo, experiencias de los tres países de sus esquemas de áreas protegidas, por lo que se reconoció la importancia de fortalecer la protección de Áreas Naturales Protegidas existentes y la creación de nuevas, así como incentivar la generación de Áreas Destinadas Voluntariamente a la Conservación.
- Discutió la relevancia de involucrar a los principales estados, provincias, territorios y ciudades de América del Norte como contribuyentes clave a los esfuerzos climáticos nacionales y globales para acelerar la acción climática, buscando la promoción de herramientas y otras figuras de cooperación descentralizada bajo principios de sustentabilidad y compartir tecnologías, buenas prácticas y crear sinergias conjuntas.

Comprometidos a Crear las Condiciones para un Crecimiento Inclusivo, Equitativo y Sostenible con Participación Plena y Significativa de Todos.

Los tres países de América del Norte reiteramos que la diversidad, la equidad y la inclusión, así como el enfoque en las comunidades históricamente marginadas, constituyen un eje transversal que toca todos nuestros esfuerzos. Los tres países:

- Promovieron la prevención y respuesta a la violencia contra las mujeres, niñas indígenas y personas de dos espíritus/género-diversas. Los tres países convocaron una reunión de mujeres líderes indígenas en preparación para el Cuarto Grupo de Trabajo Trilateral sobre Violencia contra Mujeres y Niñas Indígenas. Este compromiso mejoró y reafirmó nuestros respectivos compromisos nacionales y regionales para intercambiar información sobre políticas, programas y prácticas para prevenir y responder a la violencia de género que afecta a los pueblos indígenas de América del Norte a través de un mayor acceso a la justicia y los servicios, con un enfoque culturalmente consciente y de derechos humanos.
- Se comprometieron a apoyar a las Américas en el Grupo Central LGBTQI de las Naciones Unidas en Nueva York, el Grupo de Amigos SOGI (orientación sexual e identidad de género) en Ginebra, y la Coalición por la Igualdad de Derechos, que coordina la diplomacia para promover los derechos humanos de las personas LGBTQI+.
- Reafirmaron su compromiso compartido con el avance de la equidad y la inclusión, y se comprometieron a participar en el compromiso trilateral en curso para desarrollar una Asociación de América del Norte para la Equidad Racial y la Inclusión.

Coordinar una respuesta regional a la migración a través del Desarrollo.

Los líderes reconocieron los factores complejos que impulsan la migración irregular en todo el hemisferio. Reconocieron que estos factores requieren una respuesta regional coordinada

Cumbre de Líderes de América del Norte

2021-2022 Hoja informativa de logros de la IX CLAN

con respeto a la ley, arraigada en la solidaridad con los migrantes y entre los Estados, priorizando una migración humana, ordenada, segura y regular. Los tres países:

- Respaldaron la Declaración de Los Ángeles sobre Migración y Protección, un marco para unificar la respuesta regional a la migración irregular y el desplazamiento forzado en todo el hemisferio occidental.
- Lanzaron un proceso de implementación de la Declaración de Los Ángeles con otros países que lo respaldan para asegurar acciones concretas y ambiciosas para abordar la migración irregular en el hemisferio occidental.
- Ampliaron significativamente las vías de movilidad laboral para las personas del norte de Centroamérica. Asimismo, reforzaron la protección de los trabajadores y las garantías de contratación ética, creando alternativas prácticas a la migración irregular.
- Expandieron los centros de recursos migratorios o "Centros de Atención para Personas Migrantes y Refugiadas o "CAPMiRs") en Guatemala. Nos comprometimos a anunciar programas y financiación adicionales para crear puestos de trabajo en América Latina y el Caribe.
- Fomentaron los esfuerzos regionales para reforzar la gobernanza efectiva de la migración, abordando las nuevas tendencias migratorias y las situaciones de emergencia a través de la Conferencia Regional sobre Migración.
- Dedicaron ayuda adicional a abordar las causas profundas de la migración irregular y el desplazamiento forzado, y exploraron una asociación trilateral para el desarrollo entre la Agencia Mexicana de Cooperación Internacional para el Desarrollo (AMEXCID) de México, Global Affairs Canada (GAC) y la Agencia Estadounidense para el Desarrollo Internacional (USAID).
- Extendieron las asociaciones para el desarrollo en América Latina y el Caribe. Anunciamos nuevos programas y compromisos de financiación para reforzar las oportunidades laborales en los países de origen como alternativas viables a la migración irregular.
 - USAID y AMEXCID anunciaron "Sembrando Oportunidades", un marco bilateral de cooperación para el desarrollo para coordinar recursos y experiencia para ayudar a los ciudadanos del norte de Centroamérica a construir un futuro próspero en sus comunidades de origen.
 - En el período previo a la X CLAN en México, USAID, AMEXCID y GAC desarrollaron un Plan de Acción para establecer una asociación de desarrollo trilateral para abordar la causa fundamental de la migración irregular desde América Central. El Plan de Acción prevé la coordinación de las actividades de desarrollo y el establecimiento de mecanismos regulares de comunicación. Las tres agencias centrarán su colaboración en el desarrollo agrícola y la asistencia a la fuerza laboral juvenil.

Fortalecimiento de la seguridad norteamericana.

Para apoyar nuestros objetivos conjuntos de combate contra el crimen transnacional y el terrorismo, y fortalecer nuestra colaboración en defensa, los tres gobiernos:

Cumbre de Líderes de América del Norte

2021-2022 Hoja informativa de logros de la IX CLAN

- Abordaron la epidemia de sobredosis de drogas a través del Diálogo de Drogas de América del Norte (NADD), con consenso sobre objetivos estratégicos y cooperación para:
 - Abordar la cadena de suministro ilícita de drogas sintéticas y sus precursores químicos y equipos relacionados que afectan a América del Norte, especialmente aquellos que causan el mayor daño a nuestras poblaciones;
 - Fortalecer nuestros enfoques de salud pública relacionados con los servicios de prevención, reducción de daños, tratamiento y recuperación del trastorno por uso de sustancias;
 - Abordar el tráfico de drogas a través de múltiples modos de transporte; y
 - Contrarrestar los métodos y actividades de financiación relacionados con las drogas ilícitas.
- Diseñaron un enfoque colectivo y consistente para recopilar, almacenar, usar y compartir registros de nombres de pasajeros según los estándares de la Organización de Aviación Civil Internacional.
- Afirmamos nuestros compromisos en la Conferencia Ministerial de Defensa de América del Norte, incluidos los relativos a la defensa regional, la cooperación en materia de seguridad, la ayuda en caso de catástrofes y la asistencia humanitaria.
- Sostuvieron un Reunión Trilateral de expertos cibernéticos para abordar los problemas cibernéticos del siglo XXI y cooperar para contrarrestar el secuestro de datos a través de la Iniciativa Multilateral Contra el Secuestro de Datos, con el fin de mantener el internet abierto, interoperable, seguro y confiable y promover una infraestructura crítica resistente.

Facilitar un gobierno receptivo

En la IX CLAN, los líderes se comprometieron a una cooperación trilateral que se extendería no solo a los tres gobiernos, sino que también incluiría el alcance de las partes interesadas trilaterales como un ciclo de retroalimentación integral con el sector privado, la sociedad civil y otros. En el último año, los tres gobiernos:

- Se comprometieron con el proceso de creación conjunta de la Alianza para el Gobierno Abierto (OGP) al comprometerse con las partes interesadas de la sociedad civil en nuestros respectivos países para desarrollar y emitir un plan de acción nacional para aumentar la capacidad de respuesta, la transparencia y la eficacia del gobierno para satisfacer las necesidades de los ciudadanos.
- Convocaron un Grupo de Trabajo de Gobierno Abierto para reafirmar el compromiso de los tres países con los principios de la Alianza de Gobierno Abierto, alentar una mayor transparencia y esfuerzos anticorrupción en la región y compartir las lecciones aprendidas y las mejores prácticas de nuestros respectivos esfuerzos de creación conjunta.